

ANÁLISIS DE INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

47

2022

EL JUEGO DEL PODER, LAS POTENCIAS MUNDIALES Y LA NUEVA NORMALIDAD

FERNANDO JIMÉNEZ SÁNCHEZ

CIS

CONSULTORES EN
INTELIGENCIA Y
SEGURIDAD

PENSAMIENTO ESTRATÉGICO



Las potencias mundiales en estos últimos años, particularmente después de la pandemia de Covid 19, están mostrando serias dificultades para continuar demostrando y utilizando su superioridad a nivel internacional. Actualmente, las tres naciones líderes, China, Estados Unidos y Rusia, no dejan muy clara una cimentación robusta respaldada nacionalmente y con capacidades de sortear los retos en el exterior.

Hasta antes de la pandemia del Covid 19 parecía estar todo bastante claro, de forma reduccionista se comprendía que Estados Unidos comenzaba una etapa de decadencia militar; Rusia era un actor que podría iniciar y mantener un conflicto militar con occidente, y China era una potencia emergente que tendría una máquina militar-tecnológica de temer. La Unión Europea comenzaba a desdibujarse con la salida de Inglaterra y en Latinoamérica y África no había ningún liderazgo de relevancia global.

A tres años de aquel escenario, la situación se ha modificado sustancialmente. La imagen y capacidades de las potencias se han puesto a prueba y ha derivado en una situación donde se dejan ver más dudas que certezas sobre la cimentación del poder. Las potencias que dictan los escenarios y de los que depende la estabilidad y futuro del planeta, a estas alturas muestran señas de las dificultades actuales para ejercer el poder a nivel global y dentro de sus propios territorios.

Rusia, con la invasión de Ucrania, mostró sus limitaciones como potencia militar. La gran máquina que tanto miedo despertó en occidente durante décadas, parece haber sido mermada por la corrupción del régimen de Vladimir Putin. A nueve meses de iniciada la campaña militar de esta invasión, los avances para el control total de territorio ucraniano son menores, Rusia no ha podido contrarrestar la estrategia de guerra de guerrillas ucraniana, ni las operaciones psicológicas o el apoyo occidental y la alta moral de una población que parece no querer ceder su país al enemigo invasor.

Las batallas perdidas por el ejército ruso en Ucrania, las bajas y desertiones militares, la exhibición de la obsolescencia militar y las nulas consecuencias de las amenazas del uso de armas de destrucción masiva en la región, difícilmente son acordes con la máquina militar que se comprendía Rusia representaba. nivelen el ámbito interno, el temido régimen de Vladimir Putin continúa enfrentando manifestaciones y la huida de ciudadanos del país, mientras que los miles de arrestos demuestran problemas de legitimidad y apoyo social que difícilmente puede sostener la idea de superioridad como potencia mundial.

China, la otra gran potencia mundial, no parece estar en una mejor posición que Rusia. La pandemia iniciada en aquel país y sus consecuencias demostraron las limitaciones del régimen autoritario chino para controlar a una población con derechos limitados. A tres años del inicio de la pandemia, continúa lidiando con los contagios, instaurando medidas severas de confinamiento y



enfrentando las protestas y actos de rebeldía de una población que, todo parece, concibe las medidas gubernamentales como más perjudiciales para su vida que el riesgo que representa la actual situación de la pandemia.

La velocidad para el desarrollo y aprobación internacional de ocho vacunas y su exportación a nivel mundial, su aplicación en el 90% de la población china y las medidas de confinamiento gestionadas militarmente de la estrategia de “Covid Cero” que cercenaron las ya de por sí limitadas libertades, no parecen haber sido suficientes para gestionar una pandemia que en las democracias parece estar controlada. En el mismo sentido que en Rusia, los problemas de legitimidad y apoyo social florecieron en los últimos años mostrando dudas sobre la idea de superioridad como potencia mundial que se ha tenido de la nación más poblada del planeta y controlada militarmente.

Estados Unidos, la tercera potencia mundial, tampoco da muestras claras de tener adecuadamente afianzada su superioridad internacional. Las dificultades para contrarrestar la invasión a su socio estratégico, Ucrania, de continuar siendo el “policía” del planeta, liderar la recuperación económica global y seguir defendiendo los ideales democráticos, dejan claras las limitaciones a nivel internacional.

Internamente, la situación probablemente es peor. Después del intento de golpe de Estado del 6 de enero del 2021 en el Capitolio en Washington la amenaza terrorista interna supremacista blanca se colocó como la de mayor relevancia para la seguridad del país. Lo cual se sumó a las iniciativas de debilitar a las instituciones policiales a raíz del uso excesivo de la fuerza que las caracterizó durante la pandemia, los problemas de distribución económica y el enfrentamiento entre los gobiernos locales y el federal en la gestión de crisis, propiciados por un complejo sistema gubernamental; lo cual dificulta creer que Estados Unidos tenga los cimientos necesarios para continuar como potencia mundial.

Complementariamente, la Unión Europea ha perdido el poder y capacidad de moviliz-

Recomendación estratégica

El gobierno mexicano poco tiene que hacer en el escenario actual de las potencias mundiales. La inestabilidad global deja pocos espacios de maniobra, aparte de continuar encareciendo las lealtades e intercambios que se tienen con las potencias y seguir aprovechando un lugar geopolítico extraordinario, poco puede hacer el país. La debilidad de las potencias mundiales puede generar inestabilidad que tenga una afectación para México y puede distraerlas de nuestros temas de interés en una época en donde la realidad parece mostrar una cara de las potencias que pone en duda los cimientos de su poder internacional.

ción que tuvo en las décadas pasadas, la salida de Inglaterra, las constantes crisis económicas y pugnas internas, le han disminuido su competitividad y capacidad de acción. La invasión a Ucrania está demostrando las limitaciones para apoyar militarmente a una nación amiga. Por su parte, Latinoamérica y África no parecen tener actores relevantes a nivel global, los problemas internos económicos y criminales, junto a gobiernos en proceso de consolidación democrática y cambios ideológicos impiden que puedan ser considerados como actores relevantes en el escenario internacional.

Último momento

27 de noviembre: gran operativo de las instancias de seguridad. El Presidente de la República suele exponerse para acercarse con las personas en sus giras gestionadas y vigiladas por los servicios de seguridad. La marcha y posterior concentración en el Zócalo de la CDMX, es posiblemente es una de las mayores exposiciones de actores políticos relevantes de alto valor simbólico. Pocas veces durante cinco horas el Presidente, sus secretarios, gobernadores y quien posiblemente lo sucederá se encuentran en el mismo espacio público. Pese a la oportunidad para realizar actos de violencia de alto valor simbólico, ni los poderosos actores criminales, ni los antagónicos al gobierno la aprovecharon para desestabilizar el sistema político.

Agradezco los valiosos comentarios de **Misael Barrera Suárez** colaborador de CIS-Pensamiento Estratégico, especialista en seguridad e inteligencia y Licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM. **Síguelo en @MisaelBarreraS**



Fernando Jiménez Sánchez

Investigador CONACyT-El Colegio de Jalisco, colaborador del CIS Pensamiento Estratégico y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Doctor por la Universidad Carlos III de Madrid, Máster por la Universidad Rey Juan Carlos y Politólogo por la UNAM. **Síguelo en @fjimsan**



PENSAMIENTO ESTRATÉGICO
CONSULTORES EN INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

FORMACIÓN

CURSO EN LÍNEA INTELIGENCIA ESTRATÉGICA

ANÁLISIS DE INTELIGENCIA Y ELABORACIÓN DE REPORTES DE INTELIGENCIA

CURSO EN LÍNEA ANÁLISIS DEL TERRORISMO

Francisco Franco Quintero Mármol

Análisis al complejo fenómeno del terrorismo y sus principales tendencias en el siglo XXI.

- 3 horas de vídeo
- Acceso de por vida
- 10 recursos descargables
- Certificado de finalización
- Acceso en dispositivos móviles y TV

[HTTPS://WWW.UDEMY.COM/ANALISIS-DEL-TERRORISMO/](https://www.udemy.com/analisis-del-terrorismo/)

CURSO EN LÍNEA

EVALUACIÓN DE RIESGOS Y AMENAZAS A LA SEGURIDAD

CIS PENSAMIENTO ESTRATÉGICO
CONSULTORES EN INTELIGENCIA Y SEGURIDAD

DIPLOMADO INTELIGENCIA CRIMINAL

